

## La RAA: El prestigio de una revista con historia y trayectoria

### La opción por el cambio de gestión hacia una PCEL

En el mundo de las publicaciones científicas, existen modelos típicos de gestión de revistas: aquellas que se inician, lo hacen predominantemente bajo el modelo de publicación electrónica en línea a través de Internet; en cambio, las revistas impresas tradicionales van incorporando su versión *online* para aumentar su visibilidad y facilidad de búsqueda de información, consulta y descarga de contenidos: este fue el modelo de la RAA entre los años 2000 y 2011, con descargas de formatos pdf dentro de la página web de la FAAAAR; por cierto, otras revistas impresas han pasado a un modelo eminentemente digital y mantienen una limitada tirada de versión impresa para asociados que abonan una cuota de membresía a una institución científica y/o profesional; finalmente, tenemos publicaciones que circularon en el pasado en soporte impreso y lo han cancelado, pasando exclusivamente al soporte digital<sup>1</sup>.

Este es el caso de nuestra actual RAA, que está abocada hacia un cambio de gestión de procesos y desarrollo para convertirse en una PCEL, y no simplemente *“pensar en la idea de una PCEL como la versión digital de una revista impresa”*, siendo que esta postura lo único que trae aparejado son mayores costos asociados, pero no contribuye a la mejora del producto editorial en su conjunto<sup>2</sup>.

Una verdadera PCEL (*Publicación Científica Electrónica en Línea*) es definida como aquella publicación electrónica periódica y académica que constituye en un sentido amplio la producción comprimida de literatura científica, bancos de datos, los índices y toda otra información relevante para la ciencia y la tecnología<sup>1,2</sup>. En sentido estricto, se caracteriza por el soporte electrónico y su capacidad interactiva, que organiza su contenido mediante vínculos hipertextuales, se convierte en un producto cualitativamente superior, y cumple con mayor eficacia las funciones de comunicación y difusión, legitimación y autoridad, archivo y memoria<sup>3</sup>.

Los equipos editoriales que han sabido difundir conocimiento de calidad y que han ingresado a índices bibliográficos y bases de datos temáticas, se

caracterizan por haber logrado prestigio mediante el contenido científico original de sus artículos, acompañados del funcionamiento eficiente de la gestión en la evaluación de artículos, el mantenimiento de un comité editorial con figuras relevantes y el hecho de haber establecido una marca de referencia, un nombre que se asocia con pertinencia, actualización y originalidad, traducido esto en visibilidad, reconocimiento y acrecentamiento del factor de impacto de la publicación. De hecho, los usuarios calificados que utilizan información académico-científica ya tienen internalizadas estrategias de búsqueda sobre bases de datos como Medline, OVID, Latindex, Dialnet, Redalyc, Scielo, Doaj, entre otras<sup>1-4</sup>.

En el presente, la RAA continúa transitando ese camino de transformación; a partir de este 2do número del año podrán los lectores apreciar la conformación actual del nuevo Comité Editorial: un prestigioso conjunto de colegas acompañado por noveles anesthesiólogos de excelente formación académica. Hemos designado editores de sección en cada sección temática, conforme a los nuevos roles necesarios para la futura plataforma de funcionamiento de la RAA: el software OJS (*Open Journal System*). Así también, los socios federados comenzarán a recibir el índice temático del número de la RAA por salir en línea por correo electrónico.

Hacia el futuro, nos esperan nuevos desafíos: desarrollar estrategias de mayor visibilidad e impacto, mediante un formato de Acceso Abierto (que no es sinónimo de *acceso libre*), en diversas modalidades que faciliten su indización y su mejora de calidad, y nuevas políticas de licencias de propiedad intelectual.

*Todo esto sin olvidar el glorioso pasado de la RAA:* por el contrario, honrando aquella revista pionera creada en 1939 -primera en Latinoamérica en la especialidad y quinta en el mundo-, llamada "Revista Argentina de Anestesia y Analgesia", cuyo fundador fue el Prof. Dr. Alberto Gutiérrez, cirujano. En 1950, ya como "Revista Argentina de Anestesiología", tuvo como primer editor anesthesiólogo al ilustre Prof. Dr. Juan Nesi. Otras gestiones memorables a cargo de la RAA fueron las de los Dres. Jaime Wikinski, Ricardo Arlia, Patricio Kelly, Gustavo Elena y Friedolin Jaschek<sup>5</sup>; éste último fue nuestro maestro y quien hizo ingentes esfuerzos para la indización de la RAA y el desarrollo de los primeros pasos hacia el formato electrónico. Hugo Scavuzzo dirigió la RAA durante un breve período transicional, en plena etapa de transformación, que se definió a partir de marzo de este año mediante un proyecto tipo Smart<sup>6</sup>, con tres pasos estratégicos iniciales: 1) Evaluar el emprendimiento editorial al momento presente, tanto para identificar áreas de debilidad de la publicación como para señalar aquellas otras áreas en las que la revista se vería beneficiada con el cambio de modelo. 2) Investigar y familiarizarse con las cuestiones, debates y discusiones propios de la edición en línea: por ejemplo, comprender y aplicar el concepto PCEL. 3) Decidir qué modelo de

edición en línea se ajusta mejor a las necesidades de la publicación, y en base a esto, planificar.

Con el apoyo incondicional de las autoridades de la FAAAAR, de los brillantes colegas del Comité Editorial, del creciente número de autores que proponen sus artículos para su publicación y los lectores que ingresan a la página de la FAAAAR, pareciera que el camino que empezamos a recorrer no es tan difícil.

**Diana Finkel - Editora Jefe R.A.A.**

### Referencias Bibliográficas

1. Ezeiza Pohl C. ¿Cómo hago para que mi publicación científica en línea (PCEL) sea sostenible económicamente? – Curso de Planeamiento Estratégico aplicado al Desarrollo y Difusión de Publicaciones Científicas en Internet. 2013 – CAICYT-CONICET - Módulo 1: 3-4. [Volver](#)
2. Ezeiza Pohl C. ¿Es actualmente la alternativa impreso/digital, un falso dilema para una revista científica en Latinoamérica? – Curso de Planeamiento Estratégico aplicado al Desarrollo y Difusión de Publicaciones Científicas en Internet. 2013 – CAICYT-CONICET - Módulo 2: 3-7. [Volver](#)
3. Lopera LH. La revista electrónica. 1999. URL: <http://biblioteca.udea.edu.co/~hlopera>. [Volver](#)
4. Rossi JP, Delfino JM. 'Cienciometría' Instrumentos de evaluación y crítica. Buenos Aires. Ciencia Hoy. 2005; 15: 89. Disponible en <http://www.cienciahoy.org.ar/ln/hoy89/cienciometria.htm>. [Fecha de acceso: 01-07-13]. [Volver](#)
5. Historia de la Anestesia en la Argentina: Revista Argentina de Anestesiología. Disponible en [http://www.clasa-anestesia.org/search/apendice/comision\\_historia/argentina/raa.htm](http://www.clasa-anestesia.org/search/apendice/comision_historia/argentina/raa.htm) [Fecha de acceso: 01-07-2013]. [Volver](#)
6. Smart P. Estrategia de planeamiento de la edición en línea. Primera Parte. Capítulo 2, en Babini D, Fraga J. Edición electrónica, bibliotecas virtuales y portales para las ciencias sociales en América Latina y El Caribe. Babini D, Fraga J. CLACSO, Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, Ciudad de Buenos Aires, Argentina. 2006. Disponible <http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/secret/babini/babini.html>. [Fecha de acceso: 01-07-2013]. [Volver](#)